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ВАШЕ СЛОВО О ЛЕНИНЕ 

ВОЖДЬ, Т О В А Р И Щ 

Какая из черт в облике Вла-
димира Ильича Ленина — 
революционера, ученого, го-
сударственного деятеля, 
коммуниста вызывает у вас 
наибольший интерес? 

Истинное восхищение вызы-
вает главная Ленинская черта 
в подходе к общественным яв-
лениям и процессам, в ы р а ж а ю -
щ а я с я в органическом единст-
ве партийной объективности и 
принципиальной оценке их с по-
зиций рабочего класса . 

Эта гениальная черта Лени-
на является руководящей для 
всех подлинных марксистов-
ленинцев. 

( Назовите эпизод ленин-
ской биографии, особенно 
поразивший вас. Чем он 
для вис поучителен? 

9 9 ® < 
В Ы Б О Р Ы 

I ® @ • ® 
В Е Р Х О В Н Ы Й * 

"СОВЕТ СССР $ 

ПОДГОТОВКА 
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Н а ш а Родина вступила в из-
бирательную кампанию по вы-
борам в Верховный Совет 
С С С Р , Указом Президиума 
Верховного Совета С С С Р вы-
боры назначены на воскре-
сенье, 14 июня 1970 года. 

Предстоящие выборы за-
вершат четырехлетний период 
деятельности Верховного Со-
вета С С С Р седьмого созыва. 
Эти годы были насыщены не-
устанной героической борьбой 
советского народа за претво-
рение в жизнь решений XXIII 
съезда Коммунистической 
партии Советского Союза , его 
директив по восьмилетнему _ 
плану развития народного хо- ™ 
зяйства . Состоявшийся в де- _ 
кабре 1969 года Пленум Ц К ® 
К П С С и седьмая сессия Вер- _ 
ховного Совета С С С Р убеди- ™ 
тельно показали, каких гран- ^ 
ди'озных масштабов достигло 
хозяйственное и культурное ф 
строительство нашей страны, 
а т а к ж е какие огромные з а д а - ф 
чи еще предстоит решить со-
ветскому народу. ф 

Выборы в Верховный Совет 
развертываются в обстановке ® 
всеобщего политического и тру- ф 
дового подъема, вызванного 
подготовкой к 100-летию со дня 0 
рождения Владимира Ильича 
Ленина . ф 

В нашем институте ведется 
большая подготовка к предсто-
ящим выборам. С о з д а н агит-
коллектив, руководителем, кото-
рого назначен доцент к а ф е д р ы 
органической химии Б . В. 
Клюев. Руководителем агит-
пунктом назначен старший пре-
подаватель кафедры филосо-
фии Р. А. Евпланов . 

СЕГОДНЯ ЦА ВОПРОСЫ АНКЕТЫ ОТВЕЧАЕТ 
Д О Ц Е Н Т К А Ф Е Д Р Ы В Ы С Ш Е Й МАТЕМАТИКИ 
Е. Т. АЗРИЭЛЬ. 

О д н а ж д ы сотрудникам Сов-
наркома в ы д а в а л и по 1 пуду 
картошки. Первым в списке 
стоял Владимир Ильич, а про-
тив его фамилии стояло: 2 пу-
да , затем Крупская — 1 пуд 
и т. д. Владимир Ильич вы-
черкнул «2 пуда», поставил 
«1 пуд», а Крупскую совсем 
вычеркнул, заметив: «В Сов-
наркоме не работает» . Таков 
был Ленин. 

I Какая ленинская работа 
или документ произвели на 
вас самое большое впечат-
ление? 

«Апрельские тезисы Ленина;». 
В этом документе В. И. Ле-

нин, как последовательный ре-
волюционер и гениальный уче-
ный. смело п р о к л а д ы в а л но-
вые пути в марксистской нау-
ке. В частности, изучив и обоб-
щив опыт классовой борьбы 
пролетариата в эпоху П а р и ж -
скоп Коммуны и революции 
1905 г., В. И. Ленин пришел к 
выводу, что лучший политиче-
ской формой диктатуры про-
летариата является не парла-
ментская республика, а респуб-
лика Советов. Это было гени-
альное научное открытие Ле-
нина, явившееся дальнейшим 
развитием марксизма и сыграв-
шее огромную роль в победе 
социалистической революции в 
России. 

Б Какое ленинское изречение, 
1 какую ленинскую мысль вы 
§ помните всегда? 

В. И. Ленин часто говорил: 
«Принципиальная политика есть 
единственно правильная поли-
тика». Вся жизнь и деятель-
ность В. И. Ленина является 
ярким подтверждением пра-
вильности этой его формулы, 
при помощи которой он всегда 
в конце концов добивался 
победы принципов революцион-
ного марксизма . 

Какое из требований, кото-
рые Ленин предъявлял к 
каждому сознательному 
гражданину Страны Сове-
тов, остается важным, с ва-
шей точки зрения, и те-
перь? 

Повышение организованно-
сти, дисциплины и сознания 
ответственности, неуклонное 
повышение производительности 
труда , использование высшей 
техники, экономия сырья и 
продуктов. В. И. Ленин считал, 
что «Повышение производи-
тельности труда составляет од-

ну из коренных задач , иоо 'ое:, 
этого окончательный переход 
к коммунизму невозможен. В 
современных условиях эти тре-
бования В. И. Ленина оста-
ются действительными и сейчас, 
о них никогда нельзя забы-
вать. 

Какая из множества проб-
лем, которые разрешал ф 
Ильич, будучи главой госу-
дарства. волнует вас се- © 
годня? 

9 
В. И . Ленин уделял много 

внимания укреплению и совер- ф 
шенсгвованию государственного 
аппарата , требовал постоянно- ф 
го сокращения расходов на его 
с о д е р ж а н и е ' путем устранения ф 
излишних звеньев. Все эти ле-
нинские указания имеют пер- ф 
востепенное значение и в насто-
ящее время. - @ 

Что наиболее близко вам в @ 
этике Ленина? В каком его 
поступке, на ваш взгляд, ® 
особенно проявилась связь 
между этическими взгляда- ф 
ми Ленина и его жизнен-
ной позицией? • ф 

9 

В этике Владимира Ильича с ф 
необычайной силой сочетались 
такие черты как высочайшая 
коммунистическая нравствен 
ность, сознание общественного 
дол'Га. обязанностей по отно-
шению к трудящемуся челове-
честву, желание до конца от-
дать себя во имя счастья лю-
дей, удивительная готовность 
помочь людям, которых он не 
считал своими врагами, забота 
об их будущем, исключитель-
ное отношение к товарищам, 
внимание к ним, скромность и 
простота. 

Ж и з н ь В. И. Ленина — обра-
зец самоотверженного служе-
ния народу! 

Ваше любимое произведе-
ние о Ленине (фильм, пьеса, 
рассказ, повесть, стихотво-
рение). Каким открылся для 
вас Ленин в этом произве-
дении? 

Поэма Маяковского — «Вла-
димир Ильич Ленин», кино-
фильмы: «Ленин в Октябре» и 
«Апассионата». Эти произведе-
ния утвердили во мне то пред-
ставление о В. И. Ленине, ко-
торое сложилось у меня еще 
в юношеские годы — представ 
ленне о вожде , товарище, чело-
веке, вечно ж и в у щ е м в бес-
смертных творениях своих. 

В д о к л а д е декана факульте-
та технологии органических ве-
ществ тов. И. К. Санина 
отмечен р я д недостатков, при-
сущих факультету и всему 
институту в целом. Недостаточ-
ный уровень материально-тех- сЦ 
ннческого обеспечения, нерегу- 3 
лярное снабжение метанолом, 
отсутствие практики рецензнро-
в.ання работ и отчетов, плохо С1 
внедряются закопченные рабо-
ты в промышленность . На фа- 4 
культете не изжита многотем- ^ 
поеть Н И Р , нет постоянно дей- Ы 
ствугощнх семинаров и межка-
(Ьедральных коллоквиумов. 

Секретарь партбюро факуль- ^ 
тета тов. В. П Меньшутин в 
своем выступлении сказал о не- Д 
обходпмости неослабного вин- о? 
мания партийной организации f j 
к вопросам научно-исследова- 3 
тельской работы. Контроль за Э 
выполненными работами часто 
носит формальный характер . ы 

— Мы плохо считаем эконо-
мический эффект , — сказал ^ 
он — и не умеем во-время ы, 
сконцентрировать усилия па =* 
главном направлении, на вы- ^ 
ходнон работе . о/ 

О повышении роли партии- ^ 
ной организации и деканата в Ы. 
вопросах определения тематики Ч 
научных работ, о повышении 3 
эффективности, т. е. о внедре- Ы, 
нни новых работ, новых мето- ^ 
дов и материалов в промыш- ^ 
ленность, о концентрировании о< 
сил на главных направлениях 3 
говорили в своих выступлениях 3 
С. В. Кафтанов , К. М. Тютина, <Ц: 
Г1. А. Загорец, Г. А. Ягодин, ^ 
Б'. И. Степанов. U 

— Ускорение экономического 3 
развития страны зависит от ы. 
внедрения новых работ в про-
мышленность, поэтому эти во- 3 
просы д о л ж н ы быть на перед- сх 
нем плане, — сказал С. В. Каф- ы 

танов.— В проблемной лабора- 3 
тории д о л ж е н быть человек, 3 
который непосредственно зани- °< 
мался бы вопросами внедре- r j 
ния и имел тесную связь с за- <4 
водами. °v 

Партийный комитет постамо- Э 
вил: партийной организации ^ 
факультета усилить связь ме- cJ 
ж д у учебным процессом и па-
учной работой на к а ф е д р а х , 
ввести в практику работы Уче- r j 
ного совета факультета заслу-
шивание отчетов к а ф е д р и про- 7 
блемных лабораторий по науч- ы 
но-исследовательской работе. 
К а ф е д р а м концентрировать У 
свои силы на внедряемых ра- <?( 
ботах с целью их быстрейшего 
завершения . Рекомендовать qJ 
ректорату организовать обсу- ^ 
ж д е н и е результатов закончен-
ных научно-исследовательских 
работ, а т а к ж е рецензирование 
годовых отчетов. 

Н. ПАВЛОВА, 
кандидат технических наук. 

В конце марта партком ин-
ститута о б с у ж д а л вопрос «Об 
эффективности научной работы 
на факультете технологии орга-
нических веществ». 

Научно-исследовательская ра-
бота ведется н а . в с е х специаль-
ных к а ф е д р а х этого факультета . 

Если подвести итоги работы 
факультета за последние 5 лет, 
то они будут следующие: опуб-
ликовано более 540 статей, по-
лучено болеее 180 авторских 
свидетельств, з апатентовано 
около 10 изобретен!;!! в ряде 
стран, внедрено более 30 закон-
ченных работ . За это ж е время 
2 человека защитили доктор-
ские диссертации, !9 сотрудни-
ков — кандидатские и 63 кан-
дидата наук подготовлены че-
рез аспирантуру Многие рабо-
ты, в том числе и с участием 
студентов, получили премии на 
различных конкурсах и выстав-
ках. Учеными факультета про-
читано более 200 д о к л а д о в на 
специальных семинарах и заво-
дах, на м е ж д у н а р о д н ы х симпо-
зиумах. 

Научно-исследовательская ра-
бота на к а ф е д р а х ' ведется про-
фессором) - преподавательским 
составом, сотрудниками про-
блемных лабораторий, сотруд-
никами О Н И Р , аспирантами и 
студентами Число студентов, 
з анимающихся научной рабо-
той, включает выполняющих 
курсовые и дипломные работы 
и з а н и м а ю щ и х с я в НСО. При-
чем число студентов, выполня-
ющих дипломные работы, год 
от года , растет (60 процентов 
всех з а щ и щ а ю щ и х с я в 1970 го-
ду против 42 процентов в 
1966 -году). 

Однако , следует отметить, 
что до н а с т о я щ е г о ' времени не 1 

изжита мпоготемность внутри 
тех двух-трех проблем, кото-
рые решают кафедры. Причем 
темы зачастую разбиваются на 
подтемы, которые решаются 
1—2 сотрудниками-, «что ведет, 
естественно, к затягиванию сро-
ков. 

\ 
Н е м а л о случаев, когда вы-

полняются дипломные работы 
вне института. Это приводит к 
резкому ослаблению контроля 
за деятельностью студентов со 
стороны кафедр . 

Научно-исследовательская ра-
бота — это большая честь 
для студента . К ней д о л ж -
ны допускаться люди, хо-
рошо успевающие, не чураю-
щиеся общественной работы. В 
этом плане кафедры д о л ж н ы 
иметь тесную связь с декана-
том и общественными организа-
циями. Есть недостатки в ра-
боте с аспирантами. На факуль-
тете есть случаи выполнения 
аспирантами диссертационных 
работ «па стороне» н невыгюл- о< 
нения установленных сроков. ^ 
Недостаточное внимание уделя- £ 
ется педагогической практике 
в подготовке аспирантов, атте-

' стации иногда носят формаль-
I ный характер . Кафедры фа-

культета не ведут планомерной 
> работы по подбору кандидатов 
в аспирантуру. 
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У ж е в тече-
ние нескольких 
лет между на-
шим институ-
том и Веспрем-
ским универси-
тетов химиче-
ской промыш-
ленности (Вен-
грия) существу-
ют дружеские 
контакты. Про-
исходит посто-
янный обмен 
студентами, ас-
пирантами, ста-

жерами, взаимное посещение 
институтов преподавателями и 
профессорами. 

Город Веспрем находится в 
120 километрах от Будапешта и 
в 12 километрах от озера Бала-
тон. Своеобразность и красота 
города связаны с его располо-
жением. Улицы л е ж а т то в до-
линах, то поднимаются в гору, 
то снопа опускаются вниз. На 
некоторых улицах фасады до-
мов состоят из двух этажей, а 
с другой стороны один этаж, 
за которым высятся скалы. 

В центре города расположен 
старинный замок. Единственная 
улица в замке носит имя гене-
рала Толбухина. Когда вечером 
идешь по этой улице, при свете 
старинных фонарей, висящих 
на всех домах, кажется, что 
перед глазами открывается 
мир, существовавший несколь-
ко столетии назад. Кругом сто-
ят здания давно прошедших 
времен. 

Из памятников старины на-
иболее интересные з д а н ' и ж | в й 
это епископский дворец, по-
строенный в стиле барокко, и 
рядом с ним — часовня Гизел-
лы в стиле ранней готики, со-
хранившаяся с XIII века. 

В конце крепости улица вне-
запно обрывается, и со скали-
стого откоса открывается пре-
красный вид на городские квар-
талы, лежащие у подножье 
старого Веспрема, с маленьки-

ВАЖНЫЕ И ИНТЕРЕСНЫЕ 
ИССЛЕДОВАНИЯ 

нических растворителей (эк-
страгентов) . 

Проблеме получения сырья 

На проходившей 
в нашем институте 
Юбилейной научно-
технической конференции рабо-
тала секция химии и техноло-
гии неорганических веществ, на 
которую было представлено 2 2 ' для промышленности удобре-

лр. Доцент кафедры аналитической химии Н. А. Казарян полтора 
года стажировалась в Венгрии. Сегодня она делится своими 

ми домами и 
ст а р и н н ы м и 
мельницами, а 
за ними Ба-
коньские горы. 

За современ-
ным Веспремом 
прочно укрепи-
лась слава сту-
денческого го-
рода. В новом, 
прекрасно обо-
рудованном хи-
мическом инсти-
туте учатся 600 
студентов, не- W 

которые преподаватели окоп-
чили советские вузы. Рядом ® 
с институтом новые краси-
вые здания общежития и ® 
столовой В общежитии свой 
студенческий клуб и бар, па- ф 
ходящиеся на полном самоуп-
равлении студентов, контроли- Q 
руемые студсоветом и комите-
том комсомола. Помимо учеб- ф 
иого института в Веспреме есть 
два научно-исследовательских Q 
института химической промыш-
ленности и природного газа и @ 
нефти. К зданиям института 
примыкается целый городок, 0 
образующий новые районы Вес-
према. 

Наши венгерские друзья хо-
рошо работают и хорошо отды- ® 
хают в многочисленных теат- щ 
pax. кшго, клубах, барах, кафе 
и ресторанах. © 

Демократическая Венгрия 
быстро развивается. В годов- ® 
шипу освобождения республи-
кв хочется пожелать венгер- ™ 
ским друзьям больших успехов __ 
в осуществлении новой эконо- ® 
мической реформы и построе-
ния социализма. ® 

Н. КАЗАРЯН, ® 
доцент. © 

Н а с н и м к е : столица Вен-
герской Народной Республики ® 
Будапешт. ^ 

доклада , подготовленных 90 со-
трудниками; с кафедры Т Н В 
10 докладов, общей химической 
технологии — 4, изотопов и 
особо чистых веществ — 4, тех-
нологии радиоактивных, редких 
и рассеянных элементов — 2, 
технологии электровакуумных 
материалов — I и процессоз и 
аппаратов химической техноло-
гии — I. 

Тематика докладов в основ-
ном была посвящена двум во-
просам: технологии удобрений 
и сырью д л я них и получению 
изотопов и особо чистых ве-
ществ. Одной из характерных 
особенностей развития химиче-
ской промышленности в настоя-
щее время является быстрый 
рост производства неорганиче-
ских веществ н особенно 
удобрений. В этой связи можно 
отметить, что с 1961 по 1969 
год производство минеральных 
удобрений в мире увеличилось 
с 29,8 до 60,0 миллионов тонн, 
а в СССР с 4,0 до 10,8 миллио-
на тонн (цифры даны в отно-
шении питательных веществ — 
N, Р 2 0 5 , К 2 0 ) . 

Развитию работ по удобре-
ниям — сырью для них, со-
вершенствованию технологии, 
улучшению их физико-химиче-
ских свойств, проводимых на 
кафедре ТНВ, был посвящен 
доклад автора этой статьи. 
В докладе были отмечены 
результаты исследований по 
технологии серы, серной, азот-
ной н фосфорных кислот, полу-
чению синтез-газов, аммиака, 
катализаторов д л я его произ-
водства, фосфорных, азотных и 
сложных удобрений. 

Было отмечено, что одной из 
интересных разработок кафед-
ры ТНВ по получению удобре-
ний является применение орга-

ний (твердого и жидкого) бы-
ли посвящены доклады Л. Н. 
Елкина, И. А. Петропавловско-
го, С. В. Иваненко, Н. К. Икон-
никова Важное место в работе 
секции заняли доклады, касаю-
щиеся проблемы получения га-
зового сырья — синтез-газов 
для азотной промышленности. 
Эти вопросы подробно обсу-
ждались в флокладе доцента 
И. Э. Фур мер, осветившей ис-
следования кафедры ОХТ по 
абсорбционной очистке синтез-
газов и, в частности, по вопро-
сам выделения и очистки аце-
тилена. Вопросы адсорбционной 
очистки газов были темой до-
кладов младшего научного со-
трудника кафедры Т Н В И. Н. 
Каменчук и аспиранта В. И. 
Ермакова . 

Вопросы технологии удобре-
ний, в особенности получения 
аммиака, были рассмотрены в 
докладах М. П. Гришаевой, 
И. Е Зубовой, В. Н. Гагано-
вой. М. П. Гришаева и В. Н. 
Гаганова подробно осветили 
работы отраслевой лаборатории 
по синтезу аммиака при ка-
федре ТНВ как в части созда-
ния новых катализаторов для 
синтеза аммиака, так и в от-
ношении разработки новых 
технологических схем, в осо-
бенности с утилизацией тепла 
реакции. 

В докладе И. Е. Зубовой . 
были показаны результаты ра-
боты кафедры ОХТ по иссле-

д о в а н и ю аммиачных катализа-, 
торов, в особенности по выде-
лению роли промоторов. В до-
кладе В. А. Зайцева был дан 
обзор работ кафедры техноло-
гии радиоактивных, редких и 
рассеянных элементов по во-
просу утилизации фтористых 
газов предприятий, производя-

Н а с н и si к е: доцент кафедры кибернетики химико-техноло-
гических процессов В. Н. Витохин проводит занятия. 

щих фосфорные 
удобрения. Разра -
ботки по утилиза-

ции фтористых солей, несомнен-
но, представляют большой ин-
терес д л я химической промыш-
ленности. И. А. Петропав-
ловский в своем докладе сооб-
щил о работах кафедры Т Н В 
по получению новых сложных 
удобрений — фосфорно-борно-
магниевых. 

Важному исследованию ка-
федры Т Н В по улучшению фи-
зико-химических свойств амми-
ачной селитры с помощью ми-
неральных и органических до-
бавок был посвящен доклад Л е 
Минь Няна. 

В обстоятельном докладе 
профессора Я. Д . Зельвенского 
были рассмотрены результаты 
многолетних ^исследований ка-
федры изотопов по получению 
изотопов и особо чистых ве-
ществ. Этой же темы касались 
в своих докладах сотрудники 
кафедры изотопов — В. Е. Ко-
чурихин, Т. Д . Гуменюк, А. А. 
Ефремов и доцент кафедры 
технологии электровакуумных 
материалов 3. И. Турецкая. 
Докладчики сообщили много 
интересного в отношении полу-
чения изотопов и особо чистых 
веществ и отметили широкие 
возможности получения многих 
веществ исключительной чи-
стоты. 

В процессе обсуждения до-
кладов выявились некоторые 
неясности в отношении опреде-
ления понятия: «особо чистое 
вещество». По-видимому, тре-
буются некоторые усилия д л я 
того, чтобы дать точное опре-
деление «особо чистых ве-
ществ», широко используемых 
в промышленности и науке. 

В двух докладах — доцента 
Г. Я. Ягодина и доцента А. И. 
Малахова рассматривались во-
просы, касающиеся других про-
блем. Г. А. Ягодин сообщил 
об интересных и важных ре-
зультатах теоретического и эк-
спериментального исследования 
экстракционного разделения 
циркония и гафния с помощью 
нейтральных и кислых фосфор-
органических' соединений и не-
которых аминов. А. И. Мала-
хов доложил секции о много-
летних исследованиях по раз-
работке новых защитных при-
садок "для формовочных смесей 
I ри получении отливок из маг-
ггевых сплавов. 

Все доклады, заслушанные на 
секции химии и технологии не-
органических веществ, пред-
ставляли научный и практиче-
ский интерес. 

Подводя итоги работы сек-
ции, можно сказать, что науч-
ные работы в области неорга-
нической технологии в нашем 
институте находятся на подъ-
еме и связаны с решением 
крупных проблем, важных для 
народного хозяйства СССР. 

Н. ТОРОЧЕШНИКОВ, 
профессор. 

Перед ведущими вузами 
страны, к числу которых отно-
сится МХТИ им. Д. И. Менде-
леева, Ц К К П С С поставлена 
в а ж н а я задача подготовки на-
учных и педагогических кадров 
высшей квалификации для ву-
зов Восточной Сибири и Д а л ь -
него Востока. 

Большую работу в этом на-
правлении проводит кафедра 
аналитической химии, возглав-
ляемая заслуженным деятелем 
науки и техники Р С Ф С Р , про-
фессором, доктором химических 
наук Анатолием Павловичем 
Крешковым. Эта кафедра в те-
чение длительного времени ку-
рирует кафедры неорганической 
и аналитической химии Восточ-
но-Сибирского технологическо-
го института, оказывая им по-
стоянную методическую и на-
учную помощь. 

Профессор А. П. Крешков 
д в а ж д ы приезжал в Улан-Удэ 
в командировку. Во время 
пребывания в Восточно-Сибйр-
ском технологическом институ-

Д Л Я В У З О В С И Б И Р И 
те им прочитаны циклы лекции 
по аналитической химии и ме-
тодике преподавания этого 
предмета, а т а к ж е по теорети-
ческим проблемам современной 
аналитической химии неводных 
растворов. Н а р я д у с этим на со-

.бранил научного и педагЬгиче-
ского актива Улан-Удэ им сде-

. лан доклад по современному 
состоянию теории растворов. 
В работе этого собрания при-
няли участие т а к ж е химики за-
водских и исследовательских 
лабораторий города. 

Коллектив кафедры аналити-
ческой химии МХТИ им. Д . И. 
Менделеева оказал существен-
ную помощь одноименной ка-
федре ВСТИ в организации на-
учно-исследовательской лабо-
ратории по аналитической хи-
мии растворов и выборе науч-
ного направления. 

Из стен этой кафедры вышли 
ныне заведующий кафедрой 

аналитической химии Восточно-
Сибирского технологического 
института доцент Н. Ш. Алда-
рова, заведующий кафедрой не-
органической химии доцент 
С. М. Милаев, доценты Г. П. 
Федухина и К. Н. Шулунова. 
В настоящее время заканчива-
ют аспирантуру преподаватели 
этого института М. В. Славго-
родская, Б. Б. Танганов, Г. В. 
Туровцева. 

Работа с кандидатами в це-
левую аспирантуру на кафедре 
аналитической химии МХТИ на-
чинается задолго до поступле-
ния. Это йЗЯлекции, научные 
консультации, собеседования по 
общетеоретическим и узко-на-
учным вопросам, совместная 
научно-исследовательская рабо-
та. Во время подготовки в ас-
пирантуру абитуриенты рабо-
тают над рефератами по теме 
диссертационной работы, зна-
комятся с монографиями и на-

учными публикациями по из-
бранной теме, осваивают мето-
дику эксперимента, принимают 
участие во Всесоюзных науч-
ных конференциях. Так, напри-
мер, М. В. Славгородская и 
Б. Б. Танганов выступали с 
докладами на , конференции по 
анализу органических соедине-
ний, которая проходила в мае 
1967 года в Москве. Г. В. Ту-
ровцева принимала участие в 
качестве докладчика в работе 
I Всесоюзной конференции по 
аналитической химии неводных 
растворов и их физико-химиче-
ским свойствам в 1965 г. Еще 
до поступления в аспирантуру 
Г. В. Туровцевой под руковод-
ством профессора А. П. Креш-
кова подготовлена к печати и 
опубликована статья в «Докла-
дах Академии наук СССР». 

Во время работы в МХТИ 
наши аспиранты окружены дру-
жеской' заботой и постоянным 

вниманием всего коллектива 
кафедры аналитической химии. 
Неустанно и пристально сле-
дит за их работой профессор 
А. П. Крешков, по-отечески на-
правляя и поддерживая их в 
научных исследованиях. Часто 
допоздна беседует он с аспи-
рантами из Бурятии, помогая 

- им, обсуждая результаты их 
экспериментов. 

Большую помощь аспирантам 
из Бурятии оказывают ведущие 
доценты кафедры Л . П. Се-
нецкая и А. Н. Яровенко. 

В заключение хочется сер,-х 

дечно поблагодарить весь кол-
лектив кафедры аналитической 
химии МХТИ им. Д . И. Мен-
делеева, а в особенности ее за-
ведующего профессора Анато-
лия Павловича Крешкова за 
помощь, внимание и заботу. 

Н. АЛДАРОВА, 
заведующий кафедрой 

аналитической химии ВСТИ, 
доцент. 
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10 АПРЕЛЯ—ВСЕСОЮЗНОЕ 
КОМСОМОЛЬСКОЕ СОБРАНИЕ 

ОДИН ДЕНЬ 
НА ВОЕННОЙ КАФЕДРЕ 

Комсомольская организация 
нашего института организован-
но завершила большую работу 
по проведению Ленинского за-
чета. В нем приняли участие 
все комсомольцы института, не* 
союзная молодежь, многие 
иностранные студенты. 

Прошедшие во всех группах 
итоговые собрания продемон-
стрировали высокий политиче-
ский и организационный уро-
вень комсомольской организа-
ции. Абсолютное большинство 
студентов выполнило програм-
му Ленинского зачета. Собра-
ния проходили в атмосфере 
требовательности, деловито-
сти.. персональной ответствен-
ности комсомольцев перед кол-
лективом. Участие в собраниях 
коммунистов, представителей 
общественных организаций ин-
ститута обеспечило партийную 
принципиальность и взыскатель-
ность в оценке деятельности 
комсомольских групп. 

Проведение Ленинского заче-
та обогатило практику комсо-
мольской работы новыми фор-
мами и методами. 

Необходимо отметить, во-
первых, укрепление организа-
ционной структуры комсомоль-
ской организации — регулярное 
и содержательное проведение 
комсомольских собраний в груп-
пах. На собраниях обсужда-
лись самые насущные пробле-
мы работы комсомольской ор-

@ ганизации и при этом прояр-
лялась широкая демократия. 

® которая обеспечивала развитие 
критики и самокритики, явля-

© лась залогом сознательной дис-
циплины, единства мнений и 

® действий комсомольцев. 

Э 
О 
о 

АПН У НАС 
В ГОСТЯХ 

В Москве закончилась Не-
деля Московского студенчества. 
26 марта прошел День пропа-
гандиста. В этот день М А З 
был полон. Сюда пришли не 
только постоянные слушатели 
Школы молодого лектора, но 
и многие студенты и препода-
ватели, интересующиеся про-
блемами общественных наук. 
«Беседа комментаторов А П Н 
за круглым столом» — такова 
тема пленарного занятия. 

Журналисты Юрий Петрович 
Бурняшев и Л е в Терентьевич 
Данов рассказали о междуна-
родном положении. В ходе бе-
седы задавалось много вопро-
сов. 

Особенно интересным и впе-
чатляющим было сообщение о 
проблемах Западной Европы, 
об отношениях между двумя 
немецкими государствами Г Д Р 
и ФРГ. Интересным оно было 
еще и потому, что рассказчики 
много раз бывали в Г Д Р , на-
блюдали становление и разви-
тие нового свободного немец-
кого государства. 

В конце встречи студенты по-
смотрели диапозитивы, совер-
шив маленькое путешествие по 
странам Африки. Снимки, сде-
ланные с большим профессио-
нальным мастерством, сопро-
вождались увлекательным рас-
сказом Л. Т. Данова , побывав-
шего в этих экзотических стра-
нах. 

Так закончилась эта удачная 
встреча. 

Л . ПУТРЯ, 
студентка. 

Повысился интерес к творче-
скому изучению общественных 
наук, ленинского теоретическо-
го наследия. В III Всесоюзном 
конкурсе студенческих работ 
по проблемам общественных на-
ук участвовало 1010 студен-
тов - почти в 1,5 раза больше, 
чем в предыдущем. Выше стал 
качественный уровень работ, 
многие из них явились серьез-
ными научными исследования-
ми. 

Росло мастерство студентов-
пропагандистов. Интереснее, 
содержательнее стала работа 
Школы молодого лектора, вы-
росло число ее слушателей. За 
время проведения Ленинского 
зачета студентами нашего ин-
ститута прочитано более 600 
лекций на самые различные 
темы. 

Серьезным и в а ж н ы й делом 
явилось проведение юбилейно-
го смотра-коикурса на лучшую 
группу. Результаты конкурса 
налицо — более 30 групп сда-
ли зимнюю сессию со средним 
баллом выше «4». 

Проведение Ленинского заче-
та привело к росту обществен-
ной активности молодежи — 
значительно больше комсомоль-
цев стало иметь постоянные 
общественные поручения, при 
чем поручения не формальные, 
а живые, интересные. Это вос-
питывает принципиальное от-
ношение к комсомольской ра-
боте, и это в свою очередь ак-
тивизировало работу выборных 
органов. 

Важнейшим положительным 
результатом Ленинского заче-
та явилось еще большее укреп-
ление контактов между ком-
сомольской и партийной орга-
низациями. Большую организа-
ционную, творческую работу 
проделали созданные на всех 
факультетах смотровые комис-
сии по приему Ленинского за-
чета. 

Как изучаешь ты ленинскую 
революционную теорию? Как 
готовишься ты к тому, чтобы 
стать инженером — руководи-
телем производства, достаточно 
ли сил отдаешь ты повышению 

своего образования? Как ис-
пользовал ты сегодня получен-
ный в институте интеллектуаль-
ный багаж? Всегда ли критиче-
ски оцениваешь ты достигнутое 
тобой? Что делаешь ты для ук-
репления своей первичной орга-
низации? На эти и многие дру-
гие вопросы отвечали комсо-
мольцы, отчитываясь перед со-
бранием о ' т о м , с какими успе-
хами пришли они к Ленинско-
му юбилею. Комсомольское со-
брание давало оценку к а ж д о м у 
члену своего коллектива, за-
ставляло почувствовать личную 
ответственность егоt за дела 
всей организации. 

Но самым ценным при прове-
дении Ленинского зачета было 
пристальное внимание к лично-
сти, ее интересам, ее развитию 
и становлению Глубоко диф-
ференцированный подход к 
к а ж д о м у комсомольцу, стрем-
ление помочь ему раскрыть 
свою индивидуальность, приме-
нить все свои потенциальные 
силы для общего дела — вот 
что характеризовало в первую 
очередь работу смотровых ко-
миссий и комсомольских собра-
ний. 

10 апреля состоится Всесо-
юзное комсомольское собрание 
«По-ленински работать, учить-
ся и жить». Собрание подведет 
итог Ленинского зачета, оно 
должно стать рапортом пар-
тии, народу о том, как выпол-
няет молодежь заветы В. И. 
Ленина, как учится подраста-
ющее поколение у партии стро-
ить коммунизм. Коммунистиче-
ским праздником — Всесоюз-
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завершится 
юбилейного 

ком 11 апреля 
Ленинский зачет 
года. \ 

Год Ленинского зачета был 
для нас годом плодотворной 
работы и больших успехов. 
Перед нами стоит сейчас от-
ветственная задача — работать 
так, чтобы ритм юбялейно^о 
года стал "нормой жизни на-
шей организации. 

М. БЕРЕНГАРТЕН, 
заместитель секретаря 

комитета ВЛКСМ. 
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В последние го-
ды стало хорошей 
традицией прове-
дение Всесоюзных конкурсов 
студенческих работ по пробле-
мам общественных наук, исто-
рии В Л К С М и международному 
молодежному движению Кон-
курсы призваны повысить уро-
вень изучения студентами об-
щественных наук, активизиро-
вать их научно-иследователь-
скую и агитационно-пропаган-
дистскую работу по проблемам 
общественных наук, по глубо-
кому и всестороннему изучению 
великого теоретического насле-
дия В. И. Ленина. 

Третий Всесоюзный конкурс 
студенческих работ примечате-
лен тем, что он проходит в 
дни подготовки к знаменатель-
ной д а т е — 1 0 0 - л е т и ю со дня 
рождения В. И. Ленина, пер-
вый тур конкурса проводится в 
2 этапа. В оргкомитет инсти-
тута поступило только на вто-
ром этапе свыше 1000 студен-
ческих работ, т. е. в 5 раз 
больше, чем в первом Всесо-
юзном конкурсе. 

Тематика работ самая разно-
образная . Среди лучших следу-
ет отметить работу студентов 
группы Ф-30 Ф. Л . Вигдоро-

ДЕЛУ ПАРТИИ, ИДЕЯМ ЛЕНИНА—ВЕРНЫ • 
вича и И. Д . Гамбурга на тему: 
«Жизнь как форма белковых 
тел» (научные руководители: 
доцент Б. В. Клеев и старший 
преподаватель А. В. Кожемя-
ко) , Ю. И. Олизарова (группа 
Ф-27) «К истории возникнове-
ния однопартийной системы 
СССР» (научный руководитель 
ассистент И. Ф. Медведева) . 

Отличительной особенностью 
конкурса является повышенный 
интерес к нему иностранных 
студентов, обучающихся в 
МХТИ. Интересные и содержа-
тельные работы представили 
студенты: А. Ю. Неронов 
(0-41) — студент из Б Н Р — 
на тему: «Новая система руко-
водства сельским хозяйством 
Болгарии» (научный руководи-
тель профессор Г. М. Уткин), 
Фан Май Фьюнг (С-41) — сту-
дентка из Д Р В — « В . И. Ленин 
о национально-освободительных 
революциях» (научный руково-
дитель — доцент К. Г. Щего-
лев) . Итоги второго этапа кон-
курса были подведены на об-
щеинститутской теоретической 
конференции, состоявшейся 
24 марта 1970 года. 

Важным событием последних 
дней явилось проведение впер-
вые в С С С Р конференции со-
ветских и иностранных студен-
тов, обучающихся в Москов-
ских вузах, на тему: «Ленинизм 
и практика социалистического 
строительства». Конференция 
проходила 25—26 марта 1970 
года в зале СЭВа, Д о м е д р у ж -
бы с народами зарубежных 
стран, в Московском энергети-
ческом институте. 

Делегация нашего института 
в составе 35 человек принима-
ла участие в работе всех 6 
секций. На пленарном заседа-
нии в конференц-зале СЭВа 
выступил секретарь горкома 
В Л К С М Шахманов . С при-
ветственным словом выступили 
летчик-космонавт Герой Со-
ветского Союза полковник 
В. А. Шаталов , председатель 
президиума советских обществ 
дружбы и культурной связи с 
зарубежными странами Н. В. 
Попова. С докладом на тему: 
«Ленинизм — теория, преобра-
зующая мир», выступил доктор 
философских наук, заместитель 
главного редактора «Философ-

ской энциклопедии» А. Г. Спир-
кин. 

После просмотра фильмов о 
жизни и деятельности В. И. 
Ленина, делегаты разошлись по 
секциям. Работа секций про-
д о л ж а л а с ь два дня. На секции 
«Авангардная роль коммуни-
стических партий в борьбе за 
единство международного рабо-
чего движения» выступила сту-
дентка из Д Р В Фан Май 
Фьюнг с докладом на тему: 
«В. И. Ленин о национально-
освободительных революциях». 

Выступления делегатов на-
шли широкий отклик у участ-
ников работы секций, разгора-
лись дискуссии, в ходе кото-
рых уточнялись и выяснялись 
те или иные вопросы. На пле-
нарном заседании 26 марта бы-
ли отмечены лучшие докладчи-
ки, а т а к ж е принято письмо в 
адрес Ц К КПСС. Конференция 
прошла в деловой, товарище-
ской атмосфере. 

И. АФАНАСЬЕВ, 
член организационного 

комитета института. 
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О ЖЕНЩИНАХ НЕ ТОЛЬКО 8 МАРТА 
В коллективе ОНИ ТРУДЯТСЯ НА КАФЕДРЕ чатных работ . 

к а ф е д р ы про- О д н о в р е м е н н о е 
цессов и аппа ПРОЦЕССОВ И АППАРАТОВ >чебой воспи 
р а т о в химиче 
ской технологии 18 женщин. 

Особенно нам хотелось от-
метить женщин-передовиков . 
Д о ц е н т Е л и з а в е т а Н и к о л а е в н а 
Серпионова р а б о т а е т на ка-
федре более 30-ти лет. А нача-
ла она свою де/1гельцость в 
институте • в должиост-й лабо-
ранта . Е щ е при становлении 
к а ф е д р ы участвовала в орга-
низации лаборатории , создании 
методических пособий. Сейчас 
Е л и з а в е т а Н и к о л а е в н а явля-
ется крупнейшим специалистом 
в области адсорбции. 

В 1969 г о д у ^ в т о р ы м изда-
нием вышла ее монография по 
промышленной адсорбции, а 
т а к ж е конспект лекций но ад-
сорбции, читаемых в М Х Т И 
им. Д . И. Менделеева . Е ю 
написано несколько глав к п о д -
г о т о в л я е м о м у новому изданию 
учебника А. Г. Касаткина . То-
в а р и щ Серпионова ведет боль-
шую научно-педагогическую и 
исследовательскую работу . 
П о д ее руководством сделано 
и з а щ и щ е н о более 10-ти канди-
датских диссертаций. 

Старшин лаборант -техник 
Анна Петровна Ярыгина . Ра -

ДАВАЙТЕ ПОДУМАЕМ 

МЫ ПРОТИВ 
ШАБЛОНА 

У ж е стало традицией фа-
культетские вечера начинать 
выступлением агитбригады. Та-
ким ж е традиционным стал и 
с ю ж е т ее выступлений. К со-
ж а л е н и ю , слишком часто глав- федры 
ными героями я в л я ю т с я одни • „ ^ Л ™ 
и те же , н а б и в ш и е з р и т е л я м 
оскомину, действующие лица. 

К а к правило, высмеиваются 
столовые, очереди в которой 

ботает па к а ф е д р е относитель-
но недавно, но з а р е к о м е н д о в а -
ла себя хорошим а д м н н и с т р а - . 
тором-хозяйственником. Она 
четко и умело «дирижирует» 
громадным хозяйством кафед-
ры, бесперебойно с н а б ж а я сот-
рудников и студентов трех ла-
бораторий (две учебные, одна 
проблемная) всем необходи-
мым. В общем она «хозяйка 
большого дома» . 

М э ч я И в а н о в н а Молочко-
ва — аспирант . У ж е несколько 
лет она профорг нашей кафед-
ры. Как аспирант 3-го года 
обучения М а й я И в а н о в н а за -
г р у ж е н а своей основной ис-
следовательской п отчасти пе-
дагогической работой. Несмот-
ря на это ни одно обществен-
ное мероприятие не обходится 
без ее инициативы, или жи-
вейшего ' участия. М а н я И в а -
новна и « З а с л у ж е н н ы й турист 
СССР» . З а последние годы 
она побывала ; во время кани-
кул, во многих с т р а н а х з апад -
ной Европы и в Америке, за -
фиксировав свои впечатления 
в сотнях прекраснейших фото-
и кинокадров . 

Валентина Г е р в и ц — м л а д -
ший научный сотрудник, рабо-
тает на к а ф е д р е больше 10-ти 
лег. Н а ч а л а с д о л ж н о с т и тех-
пика -лаборант а . Кончила ве-
черний ф а к у л ь т е т М Х Т И . Она 
всегда молода , энергична, со-
брана , настойчива , а к к у р а т н а 
и внешне и внутренне. В со-
авторстве имеет несколько пе-

т ы в а е т сына-
ш к о л ы ш к а . В н а с т о я щ е е вре-

.мя начала р а б о т а т ь над кан-
дидатской диссертацией. 

Л а б о р а н т Т а н я Д м и т р и е в а . 
Свою «карьеру» на к а ф е д р е 
начала с работы препарато-
ра. В 1969 году посту-
пила па вечерний ф а к у л ь т е т 
нашего института . Всегда во 
время и точно выполняет по-
рученное ей дело. Н е о д н о к р а т -
но с н и м а л а с ь в учебных ки-
нофильмах , за что получила 
звание «кинозвезды». Ко все-
му прочему Т а н я поет в само-
д е я т е л ь н ы х клубных к р у ж к а х . 

С т а р ш и й л а б о р а н т - и н ж е н е р 
Э лла Р а д и к о в с к а я т а к ж е , ра-
б о т а я на кафедре , закончила 
вечер.ний факультет МХТИ. 
Энергична, исполнительна, ини-
циативна . П р и н и м а е т деятель-
ное участие и в общественной 
жизни -кафедры. 

Техник Ира И в а н о в а много 
. лет успешно р а б о т а е т в группе, 

экстракции нашей проблемной 
л а б о р а т о р и и . Я в л я е т с я соавто-
ром нескольких печатных ра-
бот. Без о т р ц в а -от производст-
ва закончила наш институт. 

П о ж е л а е м ж е всем нашим 
милым ж е н щ и н а м д а л ь н е й ш и х 
успехов в р а з н о о б р а з н ы х сфе-
рах их деятельности . 

Коллектив кафедры 
процессов и аппаратов 

химической технологии. 

ДВЕ НИНЫ, ЛАРИСА, ТАНЯ И ГАЛЯ 
В ионообменной группе ка-

химической технологии 
пластических масс н а д диплом-
ными научно-исследовательски-
ми р а б о т а м и сейчас т р у д я т с я 
студентки-пятикурсницы Нина 
Е л ф и м о в а , Нина Качурина , Л а -

з а н и м а ю т у студентов большую # с а К л и о т < Т а п я Л а х о н и н а и 
часть их ж и з н и по крайней Г а л я С и д о р ц е в а 
мере, судя по тому, как это Q 
подается на сцене. Д а л е е пере-
ходят к э т а к о м у Иванушке-ду - ф 
рачку — студенту, ловко обма-
н ы в а ю щ е м у строгого декана , ф 

З а т е м п о я в л я е т с я образцо-
вый студент, тщетно отбива- О 
ющийся от соседей-двоечни-
ков, с о б л а з н я ю щ и х его нехо- © 
рошими напитками. К кон-
цу Программы восторженный ® 
зрит,ель видит предел сво-
их мечтаний — экзамен, оканчи- ® 
иающийся полным т р и у м ф о м 
студентов, которые ловко обво- ® 
д я т вокруг пальца наивного _ 
преподавателя . После этой эпо- ® 
пей измученные зрители, пылая _ 
черной завистью к ее главному ® 
герою, томятся в ожидании , ж 
пока оркестранты не кончат па-
с т р а и в а т ь свои орудия пытки 9 
грохотом. 

Ну, что ж, пускай веселятся . ® 
А нам следует спуститься с 
юмористических высот на г.реш- ® 
и у ю землю критики. 

Нет , мы вовсе не против ® 
остроумия. Мы против той 
инерции стиля, которая грозит ® 
погубить один из с а м ы х при-
ягных атрибутов студенческой ® 
жизни — факультетский вечер. 

П о старым вечерам ясно вид- ® 
но, что у а гитбригад достаточ-
но сил и возможностей , чтобы ® 
сделать факультетский вечер 
настоящим фестивалем студен- © 
ческих талантов . 

Кроме того, нельзя не пом- f < 
нить, что нынешние факультет - \ 
ские вечера будут проходить в 
дни, когда вся страна будет 
торжественно отмечать 100-ле-
тие со дня р о ж д е н и я В. И. Л е -
нина. Это ко многому обязыва -
ет й не м о ж е т не отразиться на 
т е м а т и к е и программе вечеров. 

К. и М. П Р У Т К О В Ы , 
студенты. 

При выполнении научно-ис-
следовательской работы, конеч-
но, у к а ж д о й из них встреча-
лись свои трудности, особенно 
они проявились в первое время 
при освоении соответствующих 
методик синтеза и исследова-
ния свойств сорбентов Но де-
вушки, б л а г о д а р я своему тру-
долюбию и настойчивости, ус-
пешно с ними справились 

Нину Е л ф и м о м у и Л а р и с у 
Клиот о б ъ е д и н я е т одна про-
блема — получение полимер-
ных комплекебнов, с о д е р ж а щ и х 
группы аминофосфоновых кис-
лот. Они у ж е освоили р я д ана-
литических методов определе-
ния в полимерах хлора , иода, 
фосфора , р а б о т а ю т с большим 
интересом и увлечением. Хо-
чется п о ж е л а т ь им больше уде-
лить внимания работе с лите-
ратурой. 

Т а н я Л а х о н и н а работает над 
исследованием молекулярных 
весов и молекулярно-весового 
распределения р я д а поливинил-
пиридонов. В первое время у 
нее были трудности, с в я з а н н ы е 
с недостаточным опытом выде-
ления чистых мономеров , сейчас 
ж е Т а н я успешно р а б о т а е т в 
соответствии с намеченным 
планом. 

Темой дипломной работы Га-
ли Сидорцевой является иссле-
д о в а н и е кинетики поглощения 

золота Р, N и S - с о д е р ж а щ и м и 
сорбентами. Ей пришлось 
вспомнить некоторые р а з д е л ы 
д и ф ф е р е н ц и а л ь н ы х и интеграль-
ных исчислений, о т к а з а т ь с я от 
логарифмической линейки в 
пользу счетно-вычислительной 
машины. У ж е первые результа-
ты ее р а б о т ы п р е д с т а в л я ю т оп-
ределенный научный и практи-
ческий интерес. 

Нина Качурина р а б о т а е т н а д 
исследованием механизма по-
глощения элементарного иода 
N, О и S - с о д е р ж а щ н м и сорбен-
тами, полученными на основе 
винилпирромедона и его произ-
водных. 

В основном позади трудности 
первого периода по использова-
нию метода потенциометриче-
ского титрования д л я исследо-
вания систем, с о д е р ж а щ и х иод 
в виде элементарного соедине-
ния, иод-иона, комплексных 
под-ионов. 

Нина серьезно и вдумчиво 
относится к своей работе . Ее 
отличает предельная аккурат -
ность,- дисциплинированность , 
организованность . В апреле она 
выступит с д о к л а д о м на сту-
денческой научной конферен-
ции. Средний б а л л за годы обу-
чения ее в вузе составил 4,8. 
Собрание группы рекомендова-
ло Качурину Нину оставить на 
к а ф е д р е д л я поступления в ас-
пирантуру. 

Ж е л а е м нашим д и п л о м н и к а м 
успехов в д а л ь н е й ш е й работе . 

М. ОСОКИНА, 
А. А Л Ф Е Р О В , аспиранты, 

В. РАТАЙЧАК, 
Л. Н И К И Ф О Р О В А , 

млад, научн. сотр. 

ТРЕВОЖНЫЙ СИГНАЛ 

ВЕСЕННИЕ РАЗВОДЫ 

Ф. Айзенкольб. «Успехи по-
рошковой металлургии». Пере-
вод с немецкого А. К. Натансо-
на П о д редакцией В. П . Елю-
тина. Москва , «Металлургия» , 
1969 г. 

В сборник включены вопросы 
технологии порошковых метал.-, 
локер амических материалов . 
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НА К Н И Ж Н У Ю П О Л К У Г ь Г т ф и я в а ж : 
~ н е й ш и е на-

правления в развитии порош-
ковой металлургии за 1954— 
1966 годы. Освещено развитие 
отдельных видов порошковых 
материалов , в частности, спе-
циальных материалов — маг-
нитных, контактных, высоко-
температурных, а' т а к ж е по-
лучение и обработка металли-
ческих нитей. 

СНЕГ, ЖЕЛ И 

Б Е С Х О З Я Й С Т В Е Н Н О С Т Ь 

30 марта . Понедельник . Д е н ь 
т я ж е л ы й Р а с п о р я ж е н и е м рек-
тора от 23 марта 1970 г. «в це-
л я х борьбы с весенним павод-
ком» ' мы—10 сотрудников от-
п р а в л я е м с я «для производства 
работ по очистке снега от окон 
и стен подвальных помещений» 
института. 

М о ж е т быть, нам не повезло. 
Но бороться пришлось не с па-
водком, а с мелом, В свое вре-
мя, чьим-то мудрым р а с п о р я ж е -
нием машина мела была ос-
тавлена на зимовку под откры-
тым небом в том дворе, что хо-
рошо просматривается с гале-
реи библиотеки. А мы эвакуи-
р о в а л и этот мел из-под откры-
того неба в большущий ящик в 
подвал . К а к бы не был велик 
ящик — есть и у него дно. З а -
полнили. И тут началась сви-
стопляска . 

П о с л е д о в а л приказ расфасо -
в ы в а т ь мел в мелкую т а р у и 
п р я т а т ь под к р ы ш у галереи. 
Начали . Тут пришел Н. С. Ка-
т а е в : 

— Не там прячете. Экономь-
те место, стройте пирамидки — 
благо пустой тары тьма. 

П р е д л о ж и л и тару мелкую и 
д ы р я в у ю . Мы не согласились. 

Поспорили. К а н а е в в крик... 
Н а ш л и п о д х о д я щ у ю крупную 
тару . Но ее не дает В. И. Гру-
зинова. 50 минут в высших сфе-
рах решали , что д е л а т ь даль-
ше. В это время 10 человекам 
ш л а з а р п л а т а за то, что они 
грелись у костра . Наконец , при-
шел А. Д . Моргунов . 

— Б е р и т е тару . Грузинова 
з аупрямится , с к а ж е т е — п р и к а з 
Карпенко . 

М о р а л ь . Бороться шли мы с 
паводком, а не п о д ч и щ а т ь гре-
хи хозяйственников , которые 
о к а з а л и с ь д а ж е не в состоянии 
обеспечить нам фронт работ . 
А ведь 11 апреля - Всесоюзный 
субботник! Готовы ли мы к 

® нему? 
@ 

П О Д С Н Е Ж Н И К И 

® Д в о р и к этот не только и не 
ф столько х р а н и л и щ е мела . Он 

н а г л я д н о демонстрирует , как 
Q «умелые» хозяйственники пре-

в р а щ а ю т стройматериалы в 
ф стройотходы. Пример тому — 

мокрые мешки с цементом 
ф Кроме того, этот двор микро-

Вавилон . Чего там только нет: 
ф металлолом, доски, ящики 

_ и т. д . и т. п. Взгляните на 

И. А. Богуславский. «Высоко-
прочные з а к а л е н н ы е стекла». 
Москва , Стропиздат , 1969 г. 

В книге рассмотрены спосо-
бы получения прочных закален-
ных стекол. И з л о ж е н ы резуль-
т а т ы исследования структур-
ных особенностей з а к а л е н н ы х 
стекол. Книга рассчитана на 
специалистов, з а н и м а ю щ и х с я 

. вопросами з а к а л и в а н и я и обра-
ботки стекол, прочности твердо-
го тела , материаловедения . 

фото: р а с т а я л снег и перед 
в а ш и м взором десятки кило-
г р а м м реактивов . Ценных реак 
типов: соли висмута , кадмия , 
бария , калия , лития, аммония 
и т. д. и т. п Всевозможной 
к в а л и ф и к а ц и и от «ч» до «хч». 
И не дрогнула р а в н о д у ш н а я ру-
ка, в ы б р о с и в ш а я их на свалку . 
Трудно представить , что никто 
не видел, как и кто это сделал . 
И промолчали — ведь не «мое», 
а «наше». Мокнут реактивы, 
выброшены деньги. Экономия , 
Экономия места. А ведь м о ж н о 
было бы эти реактивы вернуть 
на склад , м о ж н о было бы пе-
р е д а т ь подшефной школе. На -
верное, м о ж н о н н у ж н о найти 
виновника и н а к а з а т ь , в том чи-
сле и рублем. Мне к а ж е т с я . 

1 тут свое слово д о л ж е н с к а з а т ь 
народный контроль, 

ВОДА, ВОДА... 
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Б о л ь ш е терпеть не могла' и 
В. А. Борк . П р и ш л а в редак-
цию. Помогите . С ф о т о г р а ф и -
руйте. 

Взгляните на фото. Вероят-
но, одна из сотрудниц В. А. 
Б о р к получит авторское свиде-
тельство на «Способ з а щ и т ы 
людей и приборов внутри зда-
ния от весеннего п а в о д к а ме-
тодом двойной крыши». Д о б -
ро па р а з р а б о т к у этого спосо-
ба д а л административно-хозяй-
ственный отдел института. Об-
щеизвестные методы устране-
ния протекания крыши, по его 
мнению, неприменимы. По-
чему? М ы т о ж е ж д е м ответа 
на этот вопрос. 

А. С Ы Р Ч Е Н К О В , 
заведующий пресс-группой 

г азеты «Менделеевец». 
В. З О Н И Н , 

фотокорреспондент. 

. 5. 9 ' 3JLHSJLSUL2JUI 

Редактор Б. В. ГРОМОВ 

Л 109497 Типография М Х Т И имени Д . И. Менделеева, Миусская пл., д. 9 З а к . 289 


